

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[18. Bruxelles, Vendredi 24 mars 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot](#)

18. Bruxelles, Vendredi 24 mars 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot

Auteurs : Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Circulation épistolaire](#), [Femme \(politique\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Réseau social et politique](#), [Salon](#), [Santé \(Dorothée\)](#)

Relations entre les lettres

Collection 1854 (1er janvier-21 décembre) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris

[21. Paris, Samedi 18 mars 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#) est une réponse à ce document

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Présentation

Date 1854-03-24

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3700, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Hélène Kotchoubey reçoit aujourd’hui de Pétersbourg la nouvelle qu'il y a eu une rencontre entre nos vaisseaux & les Turcs & Anglais sur la côte d'Asie, 3 frégates turques, 4 vapeurs anglais qui nous ont enjoint de nous retirer nous avons attaqué, & coulé bas les 3 frégates & 2 vapeurs anglais. Les 2 autres sont allés en porter la nouvelle à Constantinople notre amiral a été tué & 8 officiers. Voilà tout ce qu'on dit. Le courrier porteur des rapports officiels n'a fait que traverser Pétersbourg pour aller rejoindre l'Empereur en Finlande. Tout ceci est verbal, sans désignation de lieu ni de date, mais nous allons savoir tout cela officiellement. Voilà donc la guerre commencée ! Les publications anglaises sont inconcevables, et déplorables. Nous ne savions pas ce que nous allions chercher qu'allez-vous me dire de tout cela ? Je grille de ne pouvoir dire à personne tout ce que j'en pense. Je n'ai pas eu un mot de vous du Val Richer.

Vous me direz j'espère si tous mes N° sont en règle, et puis j'attends une réponse. Il n'est peut-être pas trop tard. Je ne vois pas que la nouvelle de Constantinople soit confirmée. Vraiment si les Turcs accordent tout ce qu'on leur demande ils sont bien plus annulés qu'ils ne l'eussent été en cédant à nos demandes. De toute façon je crois que c'est un pays perdu. Je reviens aux publications. Ne vous figurez-vous pas en les lisant que vous êtes la postérité. Dans 60 ans à la bonne heure, mais aujourd'hui. Rien de secret, rien de sacré. Enfin c'est incroyable, je ne sais pas encore l'effet que cela produit. à Paris. Dites le moi je vous en prie. Ici l'effet ne nous est pas favorable. Adieu. Adieu. Le temps est mauvais et mes yeux. vont mal. Dites moi un mot pour Barrot. Adieu.

Citer cette page

Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857), 18. Bruxelles, Vendredi 24 mars 1854,
Dorothée de Lieven à François Guizot, 1854-03-24

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5108>

Copier

Informations éditoriales

Date précise de la lettreLe 24 mars 1854

Lieu de destinationParis (France)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionBruxelles (Belgique)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 17/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

18). Bruxelles le 24 mars ³⁷⁰⁰
1854.

M. Léon Hatchoukay rapporte
aujourd'hui de Sibérie l'ouvrage de
la nouvelle qui il y a un an une
rencontre entre nos voisins
de la Tuman et aujouain 2600
l'île d'Asia, 3 brigades turques
et vapours aujouain qui nous
ont vaincu de nous vaincu.
nous avons attaqué, 2 brigades
par la 3 brigades 22 vapours
aujouain. En 2 autres 1000
alliés importés la nouvelle
à Constantinople nous avons
attaqué 28 officiers. Nous
tout aujouain dit. Les renseignements
portuaires du rapport officiel
n'a fait que transcrire l'ouvrage

pour aller rejoindre l'Empereur
en failleuse. tout ceint
vêtement, sans dévotion de
rien ni de l'autre, mais non
s'ouvrir devant tout cela effec-
tivement. voilà donc la
seconde communication !

les publications anglaises
sont incommunables, idéales,
vraies. nous ne savons
pas si par nos actions, nous
qui allons vers un dieu de
tout cela ? si grande de ces
pouvoirs vis à personne ^{que}
nous j'implore.

Si je n'ai pas une meilleure
voix de val triste. non

un dieu j'implore si tout un
N°. tout au contraire, et puis
j'attends une réponse. il
n'est pas bon pour trop tard
si je viens par quelle avenue
de Constantinople tout ce qui
nous. nous devons à la fois
accorder tout ce qu'on peut
demander ils sont très bien
assez bien je suis en l'attendant
de ce dont nous voulons à nos
demander. de toute façon
je viens par quelque pays que
je verrai une publication
au bon figue, non ^{pas} la
laissant pour nous dans la
postérité. dans ce cas
à la bonne heure, mais

aujourd'hui ! rui de Saint
ruis de Sacré. Depuis c'est
inévitable, si tu tais pas
avant l'effet que cela produira
dans le pays si vous empêchez
pas l'effet au nom du pa-
tissable.

adieu, adieu. le temps
est mauvais dans une
voulue. Dites moi un
mot pour Marat. adieu, ✓.

2701
11 Paris. Mardi, 24 mars 1834

J'arrive fatigué et
endormi. J'ai bien mal dormi cette
nuit, et dans la matinée poste en l'air le
chemin de fer. Je ne suis bon à rien ce
matin. Des deux ou trois personnes que
je vois le soir ne disent parole que
de l'affaire de Montralembert qui fait
quelque bruit. On croit en général que
le corps législatif autorisera les
protestants, mais avec une grosse
résistance. Cela ne me parait pas
sage, surtout pas nécessaire. Pourquoi
faire du bruit de ce qui n'en faisait
pas ! Je ne sais rien d'autre.